



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

QUI SUIT  
LE CHRIST  
ET EN VIT

QUI TÉMOIGNE  
DANS UN  
TERRITOIRE  
ET AVEC  
D'AUTRES

AU SEIN  
D'UNE  
ÉGLISE  
STRUCTURÉE

AVEC  
DES MISSIONS,  
DES RESPONSABILITÉS

QUI PERMET  
À CHACUN  
D'ÊTRE ACCUEILLI  
POUR EXPRIMER  
SES RICHESSES



ÊTRE MISSIONNAIRE DANS  
NOS PAROISSES DE DEMAIN

LIMOGES  
14/09/24



# SOMMAIRE

■ CÉLÉBRATIONS	P.5
■ PARTAGER LA PAROLE	P.10
■ PRIÈRE ET SPIRITUALITÉ	P.15
■ PÈLERINAGES ET PROCESSIONS	P.21
■ LES TEMPS DE LA VIE	P.24





**Seigneur, à travers l'histoire et ses soubresauts, Tu conduis par ta Sagesse l'Église fondée par saint Martial en Limousin. En ce troisième millénaire, elle s'interroge sur les choix qu'elle doit faire pour être fidèle à son héritage et à sa mission, cheminant sans peur vers le Royaume.**

**Ce peuple d'horizons multiples, mais uni par le même baptême, partageant la même Foi, guidé par les pasteurs que tu lui as donnés, te prie en ce moment de discernement : Donne-lui la claire vision de ce qu'il doit faire, pour qu'avec réalisme et audace, dans la communion de toute l'Église, il soit, ici et maintenant, un peuple ardent à faire le bien, dévoué à te servir, animé par le zèle de l'annonce de l'Évangile de Jésus-Christ pour le Salut de tous, en terre limousine.**

**Que l'Esprit promis par Jésus, qui habite dans l'Église de Limoges et dans le cœur des fidèles, soit l'artisan d'une unité qui intègre la diversité. Qu'il stimule le discernement mené par le plus grand nombre, avec le soutien de l'équipe synodale, pour que tous ensemble, dans l'écoute et le respect, nous cherchions les moyens les plus appropriés à la mission, sachions adapter les structures de notre diocèse, en comptant sur les dons et les charismes de tous, afin que notre Église demeure aujourd'hui et demain le signe joyeux de ta présence qui sauve.**  
**Amen.**

**+Mgr Pierre-Antoine Bozo**



Ce document s'inscrit dans la démarche synodale de l'Église de Limoges qui a débuté avec l'équipe d'Éveil synodal, suivie par Pentecôte 2022, puis par les travaux de la commission territoire. En septembre 2024, une équipe diocésaine synodale a été désignée pour poursuivre cet élan et, nourrie des travaux précédents, construire des propositions afin d'inviter les chrétiens du diocèse de Limoges à être missionnaires dans nos paroisses de demain.

Ce livret est l'aboutissement de **la première étape** souhaitée par l'équipe : recueillir les réflexions menées au sein des paroisses, services et mouvements, autour de la question suivante : comment être missionnaire dans nos paroisses de demain ? De tous les écrits reçus, l'équipe diocésaine synodale a réalisé une synthèse (« ce que vous en pensez ») pour chacun des domaines abordés, réunis en cinq pôles. Pour enrichir la réflexion, des textes (« ce qu'en disent les textes ») ont été proposés dans chacun des domaines.

Tout ce travail a été réalisé afin de préparer **la seconde étape** : l'assemblée synodale du 14 septembre 2024. Ce livret n'est qu'un document de travail, une étape dans la démarche synodale engagée. Les délégués présents à cette assemblée devront travailler les différents domaines et réfléchir dans chacun des pôles à des propositions concrètes pour relever les défis de la mission dans nos paroisses du diocèse de Limoges.

L'équipe a donc défini **cinq pôles de réflexion** autour de la paroisse, une communauté de communautés qui suit le Christ et qui en vit (pôle 1), qui témoigne dans un territoire et avec d'autres (pôle 2), au sein d'Église structurée (pôle 3), avec des missions et des responsabilités (pôle 4) et qui permet à chacun d'être accueilli pour exprimer ses richesses (pôle 5).

Les délégués ont été répartis par pôle avec un livret correspondant. **La matinée** est consacrée à la lecture d'un ou deux domaines en petit groupe selon la méthode de conversation dans l'Esprit (expliquée en fin de livret). **L'après-midi**, tous les délégués de chaque pôle se retrouvent en assemblée pour échanger sur leurs domaines respectifs et bâtir des propositions.

Tous ces travaux feront l'objet d'une synthèse qui sera élaborée par l'équipe diocésaine synodale à l'automne 2024 et l'hiver 2025 (**étape 3**). Une nouvelle assemblée synodale sera réunie en Creuse le 24 mai 2025 pour relire et amender cette synthèse (**étape 4**) avant que cette dernière soit remise à Mgr Bozo, évêque de Limoges, qui présentera ses orientations pour le diocèse de Limoges le 11 novembre 2025 (**étape 5**).

L'équipe diocésaine synodale

## Être missionnaire **DANS NOS PAROISSES DE DEMAIN**





# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

### CÉLÉBRATIONS

#### Ce que vous en pensez

- Les Sœurs de la Visitation réfléchissent à la possibilité de tourner sur les relais pour proposer des temps de « prière-adoration » pour que Jésus ne soit pas seul dans des églises vides !
- La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de l'adoration et de la célébration.
- Pour vivre notre foi, nous avons besoin d'un prêtre qui nous permette de vivre l'eucharistie et les sacrements.  
En tant que chrétien, il est important pour nous de pouvoir porter la communion à ceux qui ne peuvent pas venir à la messe.  
Il est important de permettre d'avoir un rendez-vous hebdomadaire de proximité des communautés chrétiennes. Cela peut être une célébration, un temps de prière avec ou sans eucharistie, voire des ADAP, des assemblées de temps de paroles.
- Faire venir des chorales – on remarque que quand la chorale anime, il y a plus de monde à la messe.
- Les deux éléments constitutifs de l'Église sont la PAROLE et le REPAS DU SEIGNEUR.  
L'un des changements à intégrer est la nécessaire tenue de célébrations de la Parole de Dieu afin que ces célébrations ne soient plus boudées au profit de la messe télévisée.  
Si les paroissiens n'adhèrent pas aux célébrations de la Parole, c'est aussi par défaut de reconnaissance des équipes. La récente décision du pape François d'admettre au lectorat et acolytat les femmes devrait être mise en pratique. Des ministères nouveaux d'hommes et de femmes devraient être reconnus par les paroissiens et valorisés par la paroisse et le diocèse.  
Comment être un chrétien qui vit des actes et annonce la parole de Dieu dans la vie de tous les jours sans être dans une posture cléricale ?
- Remettre en place les dimanches autrement (spécifique paroisse, mais peut être étendu ?) Nécessité d'être vigilant à faire des célébrations simples, pour que tout le monde comprenne (ex : obsèques). Impliquer plus les gens dans les célébrations.



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

- À propos de la dynamique pastorale : la nécessité de formations diverses, dont la connaissance des Écritures en priorité, complémentées par un accompagnement personnalisé si besoin, ET la nécessité d'une intégration progressive dans une vie communautaire. L'espérance serait que cette dynamique conduise si possible à une vie eucharistique et non, comme unique visée, l'accès à un sacrement ou la participation à la messe (nous pensons aux catéchumènes notamment, aux familles du caté ou demandant un baptême, aux futurs mariés).
- Développer les temps de rencontre notamment les temps de prière avec adoration en présence d'un diacre.
- Cela revient sans doute à mettre en place des petites communautés, fraternités, très locales où les gens peuvent se retrouver pour prier (CÉLÉBRER), s'entraider, en élargissant l'entraide au voisinage (SERVIR) et peut-être avec comme conséquence de proposer la rencontre avec le Christ (ANNONCER).
- Essayer de prévoir des célébrations dans chaque église, quel qu'en soit le rythme (pas forcément chaque semaine ; pas forcément avec des prêtres).
- L'animation de la prière prend des formes diverses : groupes de prière dans les maisons ou dans les églises, équipes du Rosaire, préparation des fêtes et pèlerinages locaux, processions, célébrations des funérailles...  
En ce qui concerne l'Eucharistie dominicale, elle peut être assurée dans chaque relais, soit régulièrement soit à tour de rôle. On peut aussi célébrer l'Eucharistie lors des fêtes patronales des communes où ces rassemblements restent des lieux d'une présence évangélique et ecclésiale. Il est important de soigner particulièrement les célébrations lors des moments de plus grande affluence : le dimanche des Rameaux, l'Assomption, la Toussaint et pendant l'été.  
Mais puisque l'existence de relais paroissiaux vivants est une priorité, il est parfois nécessaire – là où l'Eucharistie ne peut être assurée régulièrement – d'inviter les chrétiens à célébrer une liturgie permettant à la communauté de se réunir autour de la Parole et de prier ensemble.
- Il y a nécessité de reformer des petites communautés dans les villages avec des activités propres à chacune comme le chapelet.  
Il est nécessaire de garder nos églises vivantes, célébrer la messe dans tous les villages au moins une à deux fois par an.
- Je rêve que ces petites Communautés puissent se réunir le samedi soir ou le dimanche matin pour des Célébrations de la Parole avec les textes liturgiques du dimanche. L'éloignement toujours plus grand de l'église où est célébrée la messe décourage les fidèles à parcourir de grandes distances pour y participer (prix de l'essence, protection de la planète). Et la perspective de la méga-paroisse telle qu'on nous l'annonce laissera de côté de grands secteurs ruraux sans possibilité de prière commune le dimanche.





# CÉLÉBRATIONS

■ Un père nous a parlé du fonctionnement des paroisses en Afrique : le prêtre vient seulement une ou deux fois par an ; un catéchiste (pour le côté spirituel) et un administrateur (pour l'aspect matériel) laïcs ont en charge la communauté ; le catéchiste organise les célébrations de prière en l'absence du prêtre ; lorsque celui-ci vient, il consacre suffisamment d'hosties pour les besoins de la communauté jusqu'à son passage suivant ; pourrait-on réfléchir à un fonctionnement un peu similaire pour les relais des paroisses rurales ?

Comment intégrer de nouveaux ministères laïcs à l'invitation du Pape François : ministères institués (acolytat, lectorat), ministères de catéchistes ?

Ainsi les prêtres pourraient vivre en fraternités. Ils se déplaceraient d'un relais à l'autre pour célébrer l'eucharistie.

Redéfinir des ADAP, des liturgies de la parole.

■ Étant donné que tous les baptisés sont appelés à l'annonce, à la sanctification et à la gouvernance par le Baptême (nous sommes tous prêtres, prophètes et rois), il s'en suit que nous ne pouvons plus entrer uniquement par la porte des ministres ordonnés.

Les célébrations eucharistiques dominicales étant différentes d'une paroisse à une autre, une évolution de celle-ci sera nécessaire :

- travailler sur l'acceptation de ces différences ;
- travailler sur les charismes des personnes qui les composent ;
- travailler sur les moyens et les modalités à mettre en place.

Redéfinir des ADAP, des liturgies de la parole.

■ La dimension de communauté fervente et solide. Est-ce qu'on se retrouve autour de l'eucharistie pour les bonnes raisons. Quel rapport avec l'eucharistie ? Les ministères de lecteur et acolyte sont bien mieux vécus en Martinique que chez nous. Il y a un sérieux qui est donné. Il suffirait de pas grand-chose pour former nos Laïcs et intégrer les femmes qui ont aussi leur place ?

■ Les Communautés fraternelles ou les Paroisses pourront elles-mêmes enrichir leur prière en l'enracinant dans les trésors de leurs églises et en les réinterprétant par une lecture plus contemporaine.

■ « C'est à l'amour que vous aurez les uns pour les autres qu'ils reconnaîtront que vous êtes mes disciples » Jn 13,35

« Le plus grand parmi vous sera votre serviteur. » Mt 23,11

Ces deux versets seraient les deux jambes de mon rêve.

Les deux bras de mon rêve sont le masculin et le féminin qu'ils soient laïcs ou ministres ordonnés.

■ Que les assemblées dominicales deviennent réellement des communautés où le souci des uns et des autres pour le bonheur de tous et celui de la communauté soit visible.



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

- Des prêtres mobilisés pour la rencontre et l'enseignement et la célébration de l'Eucharistie. Pour l'eucharistie dans un lieu particulier choisi de façon argumentée par les cellules du territoire afin d'éviter l'éparpillement pour finir devant la messe sur KTO ou à la télé. Il ne s'agit pas de faire de l'animation dans des églises de village avec quelques-uns mais de nourrir la communauté de l'Église.
- Que chaque grande fête de la liturgie soit l'occasion d'un grand rassemblement eucharistique, simple et festif (du pain et des poissons pour environ 5000 personnes ! J'ai lu ça quelque part !) autour de l'évêque. Pas obligatoirement dans la cathédrale mais dans tous les lieux de vie élargis où vivent les habitants du diocèse.

## Ce qu'en disent les textes

### ■ Code de droit canonique :

#### Can. 230

§1. Les laïcs qui ont l'âge et les qualités requises établies par décret de la conférence des Évêques, peuvent être admis d'une manière stable par le rite liturgique prescrit aux ministères de lecteur et d'acolyte; cependant, cette collation de ministère ne leur confère pas le droit à la subsistance ou à une rémunération de la part de l'Église.

§2. Les laïcs peuvent en vertu d'une députation temporaire, exercer la fonction de lecteur dans les actions liturgiques ; de même, tous les laïcs peuvent exercer selon le droit, les fonctions de commentateur, de chantre, ou encore d'autres fonctions.

§3. Là où le besoin de l'Église le demande par défaut de ministres, les laïcs peuvent aussi, même s'ils ne sont ni lecteurs, ni acolytes, suppléer à certaines de leurs fonctions, à savoir exercer le ministère de la parole, présider les prières liturgiques, conférer le baptême et distribuer la sainte communion, selon les dispositions du droit.

#### Can. 766

Les laïcs peuvent être admis à prêcher dans une église ou un oratoire si le besoin le requiert en certaines circonstances ou si l'utilité le suggère dans des cas particuliers, selon les dispositions de la conférence des Évêques et restant sauf le can. 767 §

### ■ **Evangeli Gaudium**

28. La paroisse n'est pas une structure caduque ; précisément parce qu'elle a une grande plasticité, elle peut prendre des formes très diverses qui demandent la docilité et la créativité missionnaire du pasteur et de la communauté. Même si, certainement, elle n'est pas l'unique institution évangélisatrice, si elle est capable de se réformer et de s'adapter constamment, elle continuera à être « l'Église elle-même qui vit au milieu des maisons de ses fils et de ses filles ». Cela suppose



# CÉLÉBRATIONS

que réellement elle soit en contact avec les familles et avec la vie du peuple et ne devienne pas une structure prolixe séparée des gens, ou un groupe d'élus qui se regardent eux-mêmes. La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration. À travers toutes ses activités, la paroisse encourage et forme ses membres pour qu'ils soient des agents de l'évangélisation. ...

## ■ Motu proprio «Spiritus domini»

Le Pape ouvre aux femmes les ministères du Lectorat et de l'Acolytat. Avec un Motu proprio, le Pape modifie le Code de Droit canon en institutionnalisant ce qui existait déjà dans la pratique : l'accès des femmes laïques au service de la Parole et de l'autel....Aujourd'hui, le Pape François, dans le sillage du discernement qui s'est dégagé des derniers synodes des évêques, a voulu rendre officielle et institutionnelle cette présence féminine près de l'autel.

En effet, une pratique consolidée dans l'Église latine a également confirmé que ces ministères laïcs, étant fondés sur le sacrement du Baptême, peuvent être confiés à tous les fidèles qui ont l'idonéité (aptitude, NDR) requise, de sexe masculin ou féminin, selon ce qui est déjà implicitement prévu par le can. 230 § 2.

## ■ La conversion pastorale de la communauté paroissiale au service de la mission évangélisatrice de l'Église :

99. Les fidèles laïcs peuvent prêcher dans une église ou dans un oratoire si les circonstances ou un cas particulier le demandent, « selon les dispositions de la Conférence Épiscopale » et « en conformité avec le droit et les normes liturgiques, dans le respect des clauses qu'ils contiennent ». En revanche, ils ne pourront en aucun cas prononcer l'homélie pendant la célébration de l'Eucharistie.

## ■ Lettre de Taizé 17 mars 2005 (extrait), source [taize.fr](http://taize.fr)

Et comme le mystère pascal débouche sur le don de l'Esprit « sans mesure » (voir Jean 3,34), l'Eucharistie est également la présence du Ressuscité qui nous rassemble aujourd'hui autour de sa table pour nous envoyer comme ses témoins sur les chemins du monde. Dans les Actes des Apôtres, la vie des premiers chrétiens connaît deux dimensions qui expriment comme le battement de son cœur : tantôt ils sont appelés dans l'unité, tantôt ils sont envoyés à leur tour vers les autres pour exprimer et pour inviter à une communion plus large. La célébration de l'Eucharistie inclut ces deux volets d'appel et d'envoi, de rassemblement et de mission.



L'une des neuf portes de Pentecôte 2022  
Une foi en perpétuelle renouvellement

# Quelles sont vos propositions ?



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

### PARTAGER LA PAROLE

#### Ce que vous en pensez

■ La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, l'émergence de groupes de Bible est une possible réponse à la mutation que nous sommes en train de vivre. La lecture des Écritures en groupes ouverts et dans la liturgie nous permet de comprendre la dimension « spirituelle » de toutes nos rencontres.

■ Pour vivre notre foi, nous avons besoin de prendre le temps pour vivre sa foi et partager la parole. La proximité est le premier échelon qui permet de créer une unité pour permettre d'avoir une dynamique communautaire. Il est donc important de permettre à cette échelle d'avoir un rendez-vous hebdomadaire de proximité des communautés chrétiennes. Cela peut être des assemblées de temps de paroles.

■ "Les deux éléments constitutifs de l'Église sont la PAROLE et le REPAS DU SEIGNEUR."

"Le Synode sur la synodalité a bien montré que le problème posé à l'Église porte pour beaucoup sur le second, le repas du Seigneur aux yeux des chrétiens. La célébration des sacrements va être un des défis majeurs de notre Église dans les années à venir. Mais la parole n'est-elle pas aussi importante."

Comment être un chrétien qui vit des actes et annonce la parole de Dieu dans la vie de tous les jours sans être dans une posture cléricale.

"La paroisse doit bien expliquer aux paroissiens qu'il existe de nombreuses formations au sein de l'Église et qu'ils peuvent y prétendre naturellement. Elles sont un des éléments constitutifs de leur compréhension de la Parole de Dieu et de l'intégration dans leur vie de chrétiens."

■ À propos de la dynamique pastorale : la nécessité de formations diverses, dont la connaissance des Écritures en priorité, complémentées par un accompagnement personnalisé si besoin, ET la nécessité d'une intégration progressive dans une vie communautaire.

■ Quel(s) moyen(s), intuition(s), outil(s) peuvent réellement aider à retrouver un dynamisme pastoral et missionnaire dans nos paroisses ?

Alpha, et un après-Alpha, tous les moyens de convivialité et d'échanges (repas, services, apéros, jardins communautaires, accueil dans les églises et au presbytère).



# PARTAGER LA PAROLE

■ Des équipes de réflexion et de partage de la vie ainsi que les groupes d'Évangile ou de lecture biblique sont une réalisation particulièrement féconde : ils se réunissent fréquemment chez l'habitant et rassemblent des personnes proches entre elles et parfois éloignées de la communauté chrétienne ; ils peuvent devenir des petites cellules ecclésiales à la base.

Mais puisque l'existence de relais paroissiaux vivants est une priorité, il est parfois nécessaire – là où l'Eucharistie ne peut être assurée régulièrement – d'inviter les chrétiens à célébrer une liturgie permettant à la communauté de se réunir autour de la Parole et de prier ensemble.

■ La création de groupes bibliques (un dans chaque paroisse), de groupes de réflexions théologiques (un dans chaque paroisse) manifeste bien aussi que la réception du don de Dieu se fait par le partage de sa Parole. Des temps de Lectio Divina et d'adoration du Saint Sacrement sont aussi régulièrement proposés. Un travail éducatif est à poursuivre : pouvoir déterminer et repérer les différents lieux de la présence du Christ (Eucharistie, Parole de Dieu et Service des Frères) est capital pour avancer sereinement dans une vie ecclésiale équilibrée.

■ Les groupes bible dispersés sur le territoire sont aussi des lieux de rencontre des chrétiens et de proximité ; il arrive que des non chrétiens en recherche y participent.

■ Être évangile vivant. Comment l'être pour nos communautés ?



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

### Ce qu'en disent les textes

#### ■ **La joie de l'Évangile 22 :**

La parole a en soi un potentiel que nous ne pouvons pas prévoir. L'Évangile parle d'une semence qui, une fois semée, croît d'elle-même, y compris quand l'agriculteur dort (cf. Mc 4, 26- 29). L'Église doit accepter cette liberté insaisissable de la Parole, qui est efficace à sa manière, et sous des formes très diverses, telles qu'en nous échappant elle dépasse souvent nos prévisions et bouleverse nos schémas.

5. L'Église annonce que le Verbe « s'est fait chair et a habité parmi nous » (Jn 1,14)... Pour que la Parole poursuive sa route, il faut que les communautés chrétiennes fassent un choix clairement missionnaire, « capable de transformer toute chose, afin que les habitudes, les styles, les horaires, le langage et toute structure ecclésiale devienne un canal adéquat pour l'évangélisation du monde actuel, plus que pour l'auto préservation ».

20. ... il importe de repérer des perspectives qui permettent de renouveler les structures paroissiales "traditionnelles" à la lumière de la mission. Voilà le cœur de la conversion pastorale désirée, qui doit toucher l'annonce de la Parole de Dieu, la vie sacramentelle et le témoignage de la charité, en un mot les lieux essentiels dans lesquels la paroisse grandit et se conforme au Mystère auquel elle croit.

#### ■ **Verbum Domini, Benoît XVI, extrait du chapitre 86**

...ce qu'affirme la Constitution dogmatique Dei Verbum : « Que les fidèles (...) approchent de tout leur cœur le texte sacré lui-même, soit par la sainte liturgie, qui est remplie des paroles divines, soit par une pieuse lecture, soit par des cours faits pour cela ou par d'autres méthodes qui, avec l'approbation et le soin qu'en prennent les pasteurs de l'Église, se répandent de manière louable partout de notre temps. Mais la prière – qu'on se le rappelle – doit accompagner la lecture de la Sainte Écriture »...

...Toutefois, à ce propos, il faut éviter le risque d'une approche individualiste, en se rappelant que la Parole de Dieu nous est précisément donnée pour construire la communion, pour nous unir dans la vérité durant notre marche vers Dieu. C'est une Parole qui s'adresse à chacun personnellement, mais c'est aussi une Parole qui construit la communauté, qui construit l'Église. C'est pourquoi le texte sacré doit toujours être abordé dans la communion ecclésiale...

#### **Une expérience en paroisse :**

#### ■ **L'ensemble paroissial chanoine Boursier (près de Saint-Étienne)**

1/ Résumé de notre projet :

Les Ecclésioles. Que signifie ce nom ? Aux premiers temps de l'Église, les chrétiens se réunissaient souvent dans les maisons. Ecclésiole ! Le nom fait référence à « Église » – en grec : « ecclesia » – et signifie simplement « petite église » ou « église domestique » ... à l'image de ces réunions des chrétiens dans les maisons. Quel est l'enjeu de ce projet ? Le projet des Ecclésioles voudrait rejoindre deux préoccupations importantes. La première est la fraternité entre chrétiens. Même si l'eucharistie dominicale est la source et le sommet de notre unité et de notre



# PARTAGER LA PAROLE

communion, notre fraternité passe par le partage de la parole de Dieu et des dons reçus. Ainsi se tissent des liens de charité pour le bien et la croissance de toute la communauté. La seconde est l'ouverture missionnaire : ces ecclésioles voudraient permettre à notre communauté de rejoindre des chrétiens non pratiquants et de leur permettre de bénéficier de la fraternité ecclésiale. Notre paroisse doit pouvoir offrir aux baptisés pour qui la « marche » de la pratique dominicale est trop difficile, trop haute à gravir, un lieu plus abordable pour goûter à la joie du partage de la foi, de la prière, de l'écoute de Dieu. Ces ecclésioles se veulent être un appel et une proposition de vie chrétienne pour ces chrétiens non pratiquants.

2/ Présentation détaillé de notre projet : (Quoi ? Avec Qui ? Comment ? Où ? Quand ?)

Il s'agit de former sur notre ensemble paroissial des petits groupes qui ne se choisissent pas nécessairement, mais qui décident de se réunir au nom de leur foi en Jésus-Christ, pour vivre une véritable rencontre qui honorent trois dimensions de la vie chrétienne :

- Écouter ensemble l'évangile du dimanche qui suit ou un évangile suivi,
- Partager sur cette parole fraternellement, librement et sans jugement,
- Prier pour le quartier, pour nos voisins, pour Villeurbanne...

Le rythme de rencontre des ecclésioles est très libre, généralement tous les mois, en fonction des disponibilités de chacun. Les rencontres se passent dans les maisons. Chacun reçoit chez lui à tour de rôle.

3/ Points positifs : Nous constatons une vraie dynamique fraternelle sur la paroisse avec un attachement à la parole de Dieu réel. Petit à petit une dynamique de disciple/missionnaire s'inscrit dans les personnes. C'est un long travail de maturation et de croissance spirituelle et humaine.

## KERYGMA :

### ■ Les Parcours Alpha

Cité par de nombreux diocèses

Les Parcours Alpha s'adaptent à tous les publics. Différents parcours sont proposés pour rejoindre chacun quelle que soit sa situation ou son état de vie. Différentes formules sont proposées : parcours classic, jeunes, parents, couples, familles... Elles ont en commun d'être une série de rencontres hebdomadaires autour d'un repas ou d'un apéro en ligne suivi d'un exposé puis d'un temps d'échange libre.

Les fruits :

- une proposition qui rejoint et attire les personnes éloignées de l'Église ;
- des personnes qui se remettent en route, qui découvrent la foi, demandent les sacrements.

### ■ La Parole contemplée

Cité par les diocèses de Dijon, Digne, Meaux

Manière de prier des textes de la Bible, en s'appuyant sur l'imagination ouverte à l'Esprit Saint. Une rencontre directe, simple, authentique, profonde et marquante avec Jésus. Éclairé et invité à réfléchir sur le sens des scènes bibliques contemplées, l'enfant, accompagné dans son imagination, les visualise ensuite librement « comme s'il était présent ». Il peut alors entrer dans un cœur à cœur avec Jésus.



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

C'est une adaptation des exercices spirituels ignatiens.

Les fruits :

- le récit évangélique prend chair ;
- un véritable cœur à cœur avec Jésus ;
- la relecture permet d'ancrer la relation au Christ.

### ■ Groupes bibliques

Cité par de nombreux diocèses :

Petit groupe, fraternité biblique, maison d'Évangile... à l'invitation de l'évêque, du curé ou d'un paroissien des petites fraternités se rencontrent pour partager autour de la Parole de Dieu. Chacun est invité, comme dans les premiers temps de l'Église, lorsque les disciples se réunissaient avec la Vierge Marie pour partager sur ce qu'avait dit et vécu Jésus. La visée est d'y inclure des proches baptisés ou non, chrétiens ou pas, croyants ou non. Le temps d'une soirée, après un temps convivial, fraternel, à partir d'un texte, d'un enseignement, d'une vidéo, le petit groupe partage sur comment résonne cette Parole de Dieu dans sa vie

Les fruits :

- l'expérience de la fraternité dans la spiritualité ;
- la (re)découverte de la Parole de Dieu ;
- un approfondissement de la foi. Un nouveau rapport au monde en le regardant à la lumière de l'Évangile.



L'une des neuf portes de Pentecôte 2022  
Une foi en perpétuelle renouvellement

## Quelles sont vos propositions ?



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

### PRIÈRE ET SPIRITUALITÉ

#### Ce que vous en pensez

##### • Importance de la prière :

- Besoin de prendre du temps (prière et silence) dans une société en vitesse pour une réelle communication et écoute.
- En tant que chrétien, il est important de pouvoir avoir des temps de prières ensemble.
- Il faut prier toujours plus en ayant confiance dans l'Esprit Saint, en vivant dans la joie. Voyez comme ils prient ensemble ! La prière du chapelet peut être une aide.
- Les sacrements et la vie de prière nous aident à vivre dans le monde, accrochés au Christ. Porter dans la prière, être des passeurs d'Esprit Saint.
- Soif de prière et plus particulièrement en petits groupes.  
Rappelons-nous sainte Thérèse, la patronne des missions – qui prie.  
Ne pas stigmatiser l'autre qui prie différemment de nous (pour certains, un chant en latin peut être un frein, pour d'autres une élévation de l'âme).
- « Ne renouvelons pas les erreurs des années de ma jeunesse (80 et 90) durant lesquelles on a vidé nos églises par manque de contenu liturgique et spirituel ».

##### • Vie de prière en paroisse et dans les relais :

- La paroisse est un lieu de prière et de charité. Les paroissiens prient ensemble (deux neuvaines ont été initiées pour une petite fille atteinte d'une maladie incurable et ses parents).  
Des activités paroissiales mensuelles perdurent : rosaire, Bible, louange-adoration.
- La paroisse étant très étalée dans l'espace géographique, deux pôles attirent le plus de paroissiens pour le rassemblement autour de l'Eucharistie du dimanche, moment de prière et de spiritualité.
- La perspective de la méga-paroisse telle qu'on nous l'annonce laissera de côté de grands secteurs ruraux sans possibilité de prière commune le dimanche.
- Il est parfois nécessaire – là où l'Eucharistie ne peut être assurée régulièrement – d'inviter les chrétiens à célébrer une liturgie permettant à la communauté de se



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

réunir autour de la Parole et de prier ensemble.

■ Les Communautés fraternelles ou les Paroisses pourront elles-mêmes enrichir leur prière en l'enracinant dans les trésors de leurs églises et en les réinterprétant par une lecture plus contemporaine.

■ Mettre en place des petites communautés, fraternités, très locales où les gens peuvent se retrouver pour prier.

■ Les équipes de relais soutiennent toutes les initiatives d'Église localement (groupe de prière, groupe biblique, temps de prière dominicale en l'absence d'eucharistie).

■ Les Sœurs de la Visitation réfléchissent à la possibilité de tourner sur les relais pour proposer des temps de « prière-adoration » pour que Jésus ne soit pas seul dans des églises vides !

■ Fonctionnement des paroisses en Afrique : le prêtre vient seulement une ou deux fois par an, le catéchiste organise les célébrations de prière en l'absence du prêtre. Pourrait-on réfléchir à un fonctionnement un peu similaire pour les relais des paroisses rurales ?

■ Il y a nécessité de reformer des petites communautés dans les villages avec des activités propres à chacune comme le chapelet.

### • Vie spirituelle des prêtres, des laïcs et des équipes :

■ Complexité du ministère du prêtre qui doit être à la fois à l'écoute de Dieu et des hommes, homme de contact et homme de prière.

■ La question de la prière, c'est l'étincelle de la communauté pour une communion possible. Communion : être un. Cette unité ne vient pas de nous, mais de Jésus-Christ. Tout découle de la prière. C'est ce qui fait le ciment de notre fraternité presbytérale.

■ Les prêtres maintiennent la cohésion et dirigent le spirituel. Le monde a besoin de prêtres. Prions pour les vocations.

■ Des laïcs en mission ne savent pas prier.

■ Des souhaits et des rêves : des laïcs éveilleurs sachant accueillir la vie de leurs proches, à l'écoute de leurs besoins spirituels...

■ Stimuler la vie de foi et de prière dans les équipes pastorales. Insister sur la vie spirituelle des EAP (qui sont trop dans la gestion quotidienne) au travers de retraites, prières, récollections.



# PRIÈRE ET SPIRITUALITÉ

■ Le ressourcement spirituel de l'Équipe pastorale doit être le souci commun de tous ses membres.

■ Une équipe de proximité doit laisser la préséance à l'Esprit Saint grâce à la prière. La capacité d'agir des membres d'une équipe au sein du relais dépend de quelques compétences à acquérir : ouverture à la lecture des Écritures et apprentissage de la prière personnelle...

■ Tout le monde ne voudra ou ne pourra pas être acteur dans une cellule de base mais qu'il soit offert à tous une formation « qualifiante » et une vie de prières.

## • Propositions existantes ou à développer :

■ Des temps d'adoration du Saint Sacrement sont régulièrement proposés. Tous les vendredis après-midis, une équipe de fidèles laïcs part à la rencontre des gens les plus isolés après trente minutes d'adoration du Saint Sacrement. Une fois par mois à ND du Moulin : prière de guérison avec le Saint Sacrement.

■ Les rencontres dans les églises pour le partage de Carême ont été une richesse, une source de propositions spirituelles, un temps de prière et de partage comme aux temps des premiers apôtres (Ac 2,42). Il serait souhaitable que de telles rencontres se renouvellent, mais dans des lieux qui ne sont pas les églises.

■ L'ACE propose aux enfants de pratiquer des activités récréatives, des temps spirituels.

■ L'École de prière fait participer des collégiens auprès des plus jeunes.

■ En Creuse, quand il y a eu le Covid, on a fait des groupes de prière, bible, petits... mais ça vit.

■ Des soirées mensuelles de louange sont mises en place à l'initiative de jeunes néophytes.

■ Donner l'envie de prier et de chanter : promouvoir des formations dans ce sens.

■ Développer des chaînes de prières.

■ Faire remonter des intentions de prière venant de l'assemblée.

■ Développer les temps de prière avec adoration en présence d'un diacre.

■ Proposer des temps de prières, le B'Abba par exemple.

■ Avoir un temps de prière spécifique pour la mission.

■ Des récitations sur Laudato Si' pourraient être proposées, comme invitation à un chemin spirituel.

■ Que souhaitez-vous pour votre Église ? Davantage de propositions de retraites.



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

### Ce qu'en disent les textes

#### • **Code de droit canonique, 1983 :**

- Là où le besoin de l'Église le demande par défaut de ministres, les laïcs peuvent aussi, même s'ils ne sont ni lecteurs, ni acolytes, suppléer à certaines de leurs fonctions, à savoir exercer le ministère de la parole, présider les prières liturgiques. (Canon 230 §3)
- Étant donné qu'ils travaillent tous à la même œuvre à savoir l'édification du Corps du Christ, que les clercs soient unis entre eux par les liens de la fraternité et de la prière. (Canon 275 §1)
- Le curé veillera à ce que la très Sainte Eucharistie soit le centre de l'assemblée paroissiale des fidèles ; il s'efforcera aussi de les amener à prier, même en famille, et de les faire participer consciemment et activement à la sainte liturgie. (Canon 528 §2)
- Sauf si une raison grave s'y oppose, l'église dans laquelle la très sainte Eucharistie est conservée restera ouverte aux fidèles au moins quelques heures par jour, afin qu'ils puissent prier devant le très Saint Sacrement. (Canon 937).
- L'Église, accomplissant la fonction sacerdotale du Christ, célèbre la liturgie des heures, par laquelle, en écoutant Dieu qui parle à son peuple et en faisant mémoire du mystère du salut, sans interruption, elle Le loue et Le supplie par le chant et la prière pour le salut du monde entier (Canon 1173).

#### • **Exhortation apostolique « Evangelii Gaudium » du pape François, 2013 :**

- Le retour au sacré et la recherche spirituelle qui caractérisent notre époque, sont des phénomènes ambigus. Mais plus que l'athéisme, aujourd'hui nous sommes face au défi de répondre adéquatement à la soif de Dieu de beaucoup de personnes. (§ 89)
- Sans des moments prolongés d'adoration, de rencontre priante avec la Parole, de dialogue sincère avec le Seigneur, les tâches se vident facilement de sens, nous nous affaiblissons à cause de la fatigue et des difficultés, et la ferveur s'éteint. L'Église ne peut vivre sans le poumon de la prière, et je me réjouis beaucoup que se multiplient dans toutes les institutions ecclésiales les groupes de prière, d'intercession, de lecture priante de la Parole, les adorations perpétuelles de l'Eucharistie. En même temps, on doit repousser toute tentation d'une spiritualité intimiste et individualiste. Il y a un risque que certains moments d'oraison se transforment en excuse pour ne pas se livrer à la mission, parce que la privatisation du style de vie peut porter les chrétiens à se réfugier en de fausses spiritualités. (§ 262)



# PRIÈRE ET SPIRITUALITÉ

■ La première motivation pour évangéliser est l'amour de Jésus que nous avons reçu, l'expérience d'être sauvés par lui qui nous pousse à l'aimer toujours plus. Mais, quel est cet amour qui ne ressent pas la nécessité de parler de l'être aimé, de le montrer, de le faire connaître ? Si nous ne ressentons pas l'intense désir de le communiquer, il est nécessaire de prendre le temps de lui demander dans la prière qu'il vienne nous séduire. La meilleure motivation pour se décider à communiquer l'Évangile est de le contempler avec amour. Donc, il est urgent de retrouver un esprit contemplatif. (§ 264)

■ Il y a une forme de prière qui nous stimule particulièrement au don de nous-mêmes pour l'évangélisation et nous motive à chercher le bien des autres : c'est l'intercession. Regardons un instant l'être intérieur d'un grand évangélisateur comme saint Paul, pour comprendre comment était sa prière. Sa prière était remplie de personnes : « En tout temps dans toutes mes prières pour vous tous [...] car je vous porte dans mon cœur » (Ph 1, 4.7). Nous découvrons alors que la prière d'intercession ne nous éloigne pas de la véritable contemplation, car la contemplation qui se fait sans les autres est un mensonge. (§ 281)

■ Quand un évangélisateur sort de sa prière, son cœur est devenu plus généreux, il s'est libéré de l'isolement et il désire faire le bien et partager la vie avec les autres. (§ 282)

• **Instruction « La conversion pastorale de la communauté paroissiale au service de la mission évangélisatrice de l'Église » de la Congrégation pour le Clergé, 2020 :**

■ Si elle ne vit pas du dynamisme spirituel propre à l'évangélisation, la paroisse court le risque de devenir autoréférentielle et de se scléroser.

■ La charge pastorale d'une paroisse ou de plusieurs paroisses ensemble peut être confiée « in solidum » à plusieurs prêtres. Cette solution peut être adoptée pour le bien de la communauté intéressée mais aussi pour promouvoir une spiritualité de communion parmi les prêtres.

■ Dans de nombreux cas, sont présentes dans la communauté paroissiale des personnes qui appartiennent à la vie consacrée. La spiritualité des Instituts de vie consacrée peut devenir, tant pour le fidèle laïc que pour le prêtre, une ressource significative pour vivre sa vocation propre.



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

- **Document de travail « Élargis l'espace de ta tente » élaboré pour la phase continentale du Synode romain, 2022 :**

■ Pour qu'il y ait synodalité, la présence de l'Esprit est nécessaire, et il n'y a pas d'Esprit sans prière.

Nous devons grandir dans une spiritualité synodale. Une spiritualité synodale ne peut être qu'une spiritualité qui accueille les différences et favorise l'harmonie, une spiritualité du « nous » qui peut valoriser les contributions de chacun. Une Église synodale se construit autour de la diversité, et la rencontre entre différentes traditions spirituelles peut représenter une « école » de formation synodale.

■ « La célébration liturgique et la prière sont vécues comme une force d'union et de mobilisation des énergies humaines et spirituelles. Il y a l'avis dominant que la prière favorise la joie de vivre et le sentiment de communauté ». (Conférence épiscopale Burkina-Niger)

■ Le processus synodal a représenté une occasion de faire une nouvelle expérience de la diversité des formes de prière et de célébration. La variété des traditions rituelles de la prière liturgique (est) considérée par tous comme une richesse.

- **Lettre pastorale « Paroisses pour l'Évangile » de Mgr Dufour, Diocèse de Limoges, Pentecôte 2005 :**

■ Le cœur de la prière sera le rassemblement dominical autour de l'Eucharistie. Pour faire vivre ce cœur de la prière, d'autres temps forts pourront être proposés, veillées, récitations.

L'équipe pastorale puise son souffle dans la prière, le partage de la Parole de Dieu et l'amour fraternel.

Les membres du conseil pastoral seront particulièrement à l'écoute de l'Esprit et demanderont dans la prière la grâce du discernement.

Les relais paroissiaux répondent à la triple mission d'évangélisation de l'Église : prier et célébrer le salut, annoncer l'Évangile, servir la vie des hommes.

L'animation de la prière prendra des formes diverses : groupes de prière dans les églises ou les maisons, équipes du Rosaire...

L'équipe d'animation du relais prend le temps de prier.



L'une des neuf portes de Pentecôte 2022  
Une foi en perpétuelle renouvellement

## Quelles sont vos propositions ?





# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

## PÈLERINAGES ET PROCESSIONS

### Ce que vous en pensez

- Pour retrouver un dynamisme missionnaire, [...] nous mettons l'accent sur les fêtes patronales pendant l'été, ainsi que les pèlerinages locaux.
- L'accompagnement religieux des étapes de la vie – les enterrements, baptêmes et mariages – reste souvent le seul contact « ponctuel » avec la population, tout comme les expressions de « foi populaire » (pèlerinages, fêtes patronales, cierges, etc.), toujours vivantes et à évangéliser.
- Un projet commun unifie des catégories de personnes différentes et permet surtout de créer un sentiment d'appartenance à un groupe (ex : comme les effets d'un pèlerinage) et de préserver des liens déjà existants.  
Que chaque grande fête de la liturgie soit l'occasion d'un grand rassemblement eucharistique, simple et festif (du pain et des poissons pour environ 5000 personnes ! J'ai lu ça quelque part !) autour de l'évêque. Pas obligatoirement dans la cathédrale mais dans tous les lieux de vie élargis où vivent les habitants du diocèse.
- L'animation de la prière prend des formes diverses : groupes de prière dans les maisons ou dans les églises, équipes du Rosaire, préparation des fêtes et pèlerinages locaux, processions, célébrations des funérailles ...



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

### Ce qu'en disent les textes

■ « Quelle joie quand on m'a dit :  
« Nous irons à la maison du Seigneur »  
Maintenant notre marche prend fin  
Devant tes portes Jérusalem ! [...] ]  
C'est là que montent les tribus,  
Les tribus du Seigneur  
Là qu'Israël doit rendre grâce  
Au nom du Seigneur » (Psaume 121)

#### ■ Jean-Paul II – Directoire sur la piété populaire et la liturgie – 2001

La religiosité populaire, qui s'exprime dans des formes diversifiées et diffuses, quand elle est sincère, a comme source la foi et doit être, par conséquent, favorisée. Dans ses manifestations les plus authentiques, elle ne s'oppose pas au caractère central de la Sainte Liturgie, mais, en favorisant la foi du peuple qui la considère comme une expression religieuse connaturelle, elle prédispose à la célébration des mystères sacrés.

#### ■ Conférence des évêques de France

La liturgie nous enseigne que c'est l'être tout entier, corps et intelligence, que la démarche croyante met en chemin. Avant d'être un discours sur Dieu, la liturgie est un chemin sur lequel Dieu nous rejoint ; les disciples d'Emmaüs nous en retracent l'expérience. Dès lors, il n'y a pas à s'étonner que les processions tiennent autant de place, tant dans les rites liturgiques que dans la piété populaire. [...] Les processions sont très liées à la piété populaire. Depuis le Moyen-âge, les fidèles ont l'habitude, pour honorer les saints Patrons, de porter en procession reliques, statues, bannières.

Ces processions, si elles sont authentiques, permettent aux chrétiens d'exprimer leur foi. Profondément enracinées dans la culture locale, elles contribuent à maintenir ou à réveiller le sentiment religieux des baptisés. Avant d'être un spectacle ou une parade folklorique, elles se doivent d'être un témoignage de foi dans un monde indifférent au message évangélique.

#### ■ Collection « Célébrer » : En pèlerinage. Le quotidien transfiguré

Célébré dans la foi chrétienne, le pèlerinage est une manière d'entrer en dialogue avec Dieu et, depuis l'appel du départ jusqu'au retour, de vivre un quotidien dorénavant transfiguré.

#### ■ P. Gilles Drouin

La piété populaire est un précieux trésor de l'Église, si elle est vécue en son sein, elle est "une manière légitime de vivre la foi", répète inlassablement le pape Fran-





# PÈLERINAGES ET PROCESSIONS

çois dès qu'il s'agit de mettre en rapport la liturgie et la piété populaire. La force de cette forme de piété ? Elle engage les sens, les sentiments, les symboles des différentes cultures, aidant ainsi à transmettre la foi au monde, et spécialement aux personnes simples. Selon le Directoire sur la piété populaire et la liturgie de l'Église catholique, ces deux expressions du culte chrétien ne sont ni opposables ni interchangeables. Elles doivent s'harmoniser entre elles.

## ■ **Fr. JP Lécot**

Parmi tous les rassemblements du peuple chrétien, le pèlerinage est l'un de ceux qui manifestent le mieux la dimension ecclésiale ; le plus souvent présidé par l'évêque, successeur des Apôtres et père de son diocèse, le pèlerinage réunit aussi bien des paroissiens que des isolés, des croyants convaincus que des personnes en recherche, des gens d'un âge certain que des familles ou des jeunes : il brasse presque toutes les couches de la société. En pèlerinage, se manifeste de manière privilégiée l'unité de tout un corps.

## ■ **P. Joseph Gélineau**

Un chrétien ne croit pas seulement avec sa tête, mais aussi avec ses pieds.

Quelles sont vos propositions ?



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

### LES TEMPS DE LA VIE

#### Ce que vous en pensez

- Créer des initiatives de mobilité : équipe mobile de catéchèse familiale pour garder un lien avec les familles ayant fait baptiser leur enfant.
- Appels réguliers à la confirmation ; que les personnes se sentent invitées à vivre les sacrements quel que soit leur situation.
- L'accompagnement religieux des étapes de la vie - enterrements, baptêmes, mariages - est le seul contact avec la population.
- Le catéchuménat, baptême des enfants et confirmation sont des manières d'ouvrir la porte de la paroisse et inviter à entrer pour participer à la joie de l'évangile.
- Vivre les seuils les plus décisifs de notre vie avec le Christ et avec l'église (ex : funérailles).
- Présence missionnaire des chrétiens : vie sacramentelle et témoignage.
- En tant que missionnaires, il est important de pouvoir accueillir les personnes demandeuses qui désirent se marier, baptiser leur jeune enfant, enterrer religieusement les membres de la famille et assurer le suivi de ces personnes. La proximité en est le premier échelon.
- Les CENTRES auront pour rôle de rassembler lors d'évènements tels que messes, sacrements, catéchèse...
- Des équipes locales paroissiales avec des équipes laïques responsables et un prêtre modérateur. Expériences vécues : TEMPS FORTS catéchèse-aumônerie-baptêmes-préparation mariages se sont déjà faits sur un doyenné avec succès.
- Besoin d'équipes de chrétiens de proximité pour répondre à l'ensemble des demandes des voisins de vie ou de travail et /ou de loisir en matière de baptême-mariage-funérailles-annonce de la foi-catéchèse-accompagnement des catéchumènes-suivi des néophytes.
- Développer la convivialité (inviter les couples qui ont fait baptiser leur enfant ou ceux qui se sont donnés le sacrement de mariage à un dîner (par ex comme dans





# LES TEMPS DE LA VIE

le diocèse de Poitiers) ou un apéro...

- Ne pas hésiter à aller chez les gens pour les rencontrer au plus près de leur vie.
- Accueillir de façon particulière les nouveaux confirmés et ne pas hésiter à leur proposer un rôle au sein des célébrations.
- Importance des communautés locales de base pour faire le lien entre les familles et le prêtre ou diacre pour annoncer l'évangile lors des événements de la vie familiale, du baptême aux funérailles.
- Les enfants « s'éclatent » au caté, comment faire pour que les parents s'éclatent aussi ? Mise en place d'une personne relais pour créer un lien amical avec un nouveau baptisé.
- Renforcer le lien école privée -paroisse pour que les enfants puissent vivre leur foi et s'intégrer dans leur paroisse.
- Développer des lieux conviviaux (tiers-lieux) pour permettre aux néophytes de se rencontrer en dehors des messes.
- Établir des passerelles entre les mouvements (caté, ACE, AEP, scouts, JOC, etc). Intensifier les liens nouveaux baptisés/paroissiens et aider chacun à trouver sa place dans l'église.
- Importance des petites cellules ecclésiales (ecclésioles) de base plus attentives à proposer la foi en proximité (catéchèse, préparation aux sacrements...).



# LA PAROISSE, UNE COMMUNAUTÉ DE COMMUNAUTÉS

## QUI SUIT LE CHRIST ET EN VIT

### Ce qu'en disent les textes

#### ■ **Code de droit canonique**

**Can 872-874** Toute la communauté ecclésiale porte une part de responsabilité dans le déploiement de la garde de la grâce reçue au baptême. Le baptême incorpore à l'Église.

#### ■ **Catéchisme de l'Église catholique (art. 1285)**

Avec le baptême, le sacrement de la confirmation constitue l'ensemble des « sacrements de l'initiation chrétienne » dont l'unité doit être sauvegardée. Il faut donc expliquer aux fidèles que la réception de ce sacrement est nécessaire à l'accomplissement de la grâce baptismale.

#### ■ **Rituel initiation chrétienne des adultes**

L'expérience nouvelle et fréquente des sacrements par les néophytes, en même temps qu'elle éclaire leur intelligence des Écritures, développe leur connaissance de l'homme et rejoillit sur l'expérience de la communauté, de sorte que leurs échanges avec les autres fidèles deviennent plus faciles et plus riches. C'est pourquoi le temps de la mystagogie est de la plus haute importance. Il permet aux néophytes d'apporter aux fidèles une vision renouvelée de l'existence et un nouveau dynamisme. En les entourant d'attention et d'amitié, on veillera particulièrement à l'affermissement de leur vie chrétienne et à leur insertion pleine et joyeuse dans la communauté.

#### ■ **Pentecôte 2022**

- Porte 1 : développer des communautés fraternelles. La qualité de l'accueil dans nos églises et nos lieux de vie est le premier témoignage de fraternité et permet de rejoindre avec respect et délicatesse ceux qui s'approchent de l'Église.
- Porte 9 : être appelant pour les jeunes. Les jeunes générations sont prêtes à s'engager ; elles ont besoin de lieux d'accueil, d'accompagnement, de témoignages de vie mais aussi de responsabilités confiées.



L'une des neuf portes de Pentecôte 2022  
La paroisse, projet missionnaire

### Quelles sont vos propositions ?





# LA CONVERSATION DANS L'ESPRIT

Le but est de « discerner, dans la prière et le dialogue, les chemins que l'Esprit nous demande de suivre. » Elle se veut un lieu où la vérité est convoquée selon les conditions suivantes :

- Donner la première place à Dieu et à l'Esprit Saint en se disposant à l'exercice qui va se vivre, en demandant de chercher la volonté de Dieu, habituellement grâce à un partage de la Parole et un temps de prière.
- Offrir une attitude d'accueil de ce qui va se dire, jumelée à un désir de faire la vérité ensemble, pour accueillir les déplacements intérieurs suscités par cette écoute.
- Oser une prise de parole personnelle où chaque individu peut se dire en vérité, librement, et se sentir écouté.
- Manifester une écoute active sans préjugés qui permet un ou plusieurs déplacements intérieurs personnels.
- Faire une place importante à ce qui s'entend des autres pour se laisser surprendre et peut-être discerner un mouvement d'ensemble qui appelle à autre chose.
- Tout au long de la démarche, porter attention aux mouvements intérieurs qui nous habitent. Cela est aussi un bon indicateur de l'accueil de la volonté de Dieu et des "réponses" que l'Esprit Saint inspire.

## NOUS VOUS PROPOSONS D'UTILISER LA MÉTHODE SUIVANTE DURANT LA MATINÉE POUR CHACUN DES DOMAINES ÉTUDIÉS :

- 1 **Lecture collective** de la prière de Mgr Bozo en page 3
- 2 **Choix du domaine** travaillé dans le livret
- 3 **Lecture** de « Ce que vous en pensez »
- 4 **Temps de silence**, prise de note
- 5 **Lecture** de « Ce qu'en disent les textes »
- 6 **Temps de silence**, prise de note
- 7 **Temps personnel de réflexion** autour de la question « Quelles sont vos propositions ? »
- 8 **1er tour de parole** : chaque personne prend la parole un maximum de trois minutes (cela peut varier selon le nombre de personnes participantes et le temps accordé à la rencontre) pour partager aux autres le principal élément qui ressort de sa réflexion sur la ou les questions sur lesquelles elle a réfléchi. Il n'y a pas de discussions. Les autres écoutent, seulement et tout simplement ce que chaque personne partage. Quand toutes les personnes ont eu l'occasion de parler, la personne qui anime invite le groupe à prendre 2 minutes de silence pour écouter intérieurement et écrire ce qui a le plus résonné ou qui a suscité plus de résistance, dans ce qui a été partagé.
- 9 **2e tour de parole** : C'est un temps où chaque personne partage les « résonnances », l'élément le plus important de ce qu'elle a noté après le premier tour. Encore là, on écoute la parole de chacun, chacune. Il n'y a pas d'interactions entre les personnes. Si une personne se « reconnaît » dans ce qu'une autre a dit, ne pas hésiter à répéter ce qui a déjà été dit. La répétition d'un même élément, faite de manière naturelle et non-intentionnée, peut surprendre et même venir confirmer ce que chaque personne perçoit comme le Souffle de l'Esprit. Une fois de plus, prendre quelques instants de silence pour se mettre à l'écoute et noter ce que l'Esprit veut nous dire à travers le partage des résonnances, des résistances et des concordances entendues au 2e tour.
- 10 **3e tour de parole** : Chaque personne partage l'élément principal de ce qu'elle a retenu des deux premiers tours de table en termes de convergences, de points communs, de perspectives. Il est aussi révélateur et constructif de noter et partager les divergences car les identifier peut permettre d'arriver à une meilleure convergence. Cela permet d'en arriver à faire des choix, à prendre une décision sur une nouvelle étape, à nommer quels pas l'Esprit Saint nous appelle à faire ensemble.

